本シリーズ(『ウィトゲンシュタイン『哲学探究』を読む』1、2、3)は過去十年余にわたる筆者の

記」は『探究』の背後に隠れていた著者ウィトゲンシュタインの生を示すことにより、これらを私に を指す。この出会いは、自分のそれまでの『探究』理解が決定的に不十分だったこと、それ以前はほ 教えた。興味深いが不可解であった建築物に実は隠された階が存在し、以前はそれが見えなかったた ぼ諦めていたこの書の本当の姿を知ることが可能かもしれないことを私に教えるものだった。「日 ものである。 ウィトゲンシュタインの本当の姿に興味を持つ幅広い分野の読者に理解可能な形で公にしようとする ウィトゲンシュタイン『哲学探究』の研究成果を、専門的裏付けをおろそかにせず、同時に、哲学者 過去十年余とは、より正確に言えば、私がウィトゲンシュタインの「日記」と出会ってからの時間

れた層と一体となったとき、それがいかなる姿を見せるのかを明らかにすることを目的とするように めにこの建物が奇妙なものに見えたのだということを私は知った。以来私の『探究』研究は、この隠

践されたのかを明らかにすることが試みられる。

はしがき る。『探究』が何のために書かれたのか、そこで示された「哲学」の姿とはいかなるものかを明らか にすることを本書は目的とする。シリーズ続巻では、その「哲学」が『探究』で実際にどのように実 なり、ようやくここに一つの答えを見出すに至った。その答えを示す場がシリーズ第一巻の本書であ

てそこが人を惹きつけるという捉えがたい二重性がこの書物には存在し、ある意味でこの二重性が られてゆくからである。 装いながらも、「私の正体は実はそうではない」と小声でつぶやき続け、そのつぶやきに読者が魅せ た現代哲学にとって重要な主題について様々なこと(著者の様々な見解)を語る哲学書という外見を 『探究』が我々読者に謎として立ち現れるのは、この書物が言語とその意味、思考や感覚、とい 普通の意味での哲学書のようでありながら、本当はそうとは思えない、そし

で存在している。通常は異空間に存在しているそれらが『哲学探究』では、メビウスの輪のように異 追い込まれざるを得ない。それに対して『哲学探究』ではこれら二つが同時に、しかも分かち難 物の本文を占拠すれば、通常後者は「まえがき」や、「あとがき」や、あるいは欄外注や括弧 インの哲学的思考とその著者自身の生(好むとあらば「実存」と言ってもよい)である。前者がある書 ある不思議な仕方でこの書物の中に同時に存在するからだ。二つのものとは、著者ウィトゲンシュタ が喉元まで出そうなほど解きがたい謎であるのは、本来同一の思考空間に存在しえない二つのものが、 哲学と非哲学の二重性が、この書物の本質なのである。 このように『探究』が、それを必死に捕えようとする我々の手をすり抜け、「神秘的」という言葉

次元を通じて繋がっている。本書で我々が試みるのは、それらを繋いでいる異次元の露頭を見出し、

それに光を当て、ウィトゲンシュタインの哲学的思考と彼の生がどのようにして高次の場で出会い ふれあい、互いに変成しあいながら結ばれているのかを辿りつつ明らかにすることである。

∞∞89~33である。これこそが『哲学探究』という高次思考空間の奇跡を可能としている幾何学的特 が書かなければなかったいくつかの手稿ノートであり、「日記」である。 我々が用いる不可欠な「用具」が、このテキストを最終的に完成させるためにウィトゲンシュタイン 異点だと私は考える。この特異点におけるウィトゲンシュタインの思考と生の触れ合いを探るために 『哲学探究』中のそうした露頭として我々が注目するのが、「哲学論」と呼ばれることもある同

ぎない)に多くを負い、それなしには不可能なものであった。私がそうした先人から受けた恩恵に対 果初めて我々が容易に利用できるようになったものである。この点に止まらず、本書の試みは、この これらの遺稿の幾つかは一九九〇年代になってようやく公になり、多くの先人による遺稿 い興味を持ち続けた内外の研究者の様々な成果(本書で直接言及したのはそのごく一部にす 究の結

改めて感謝の意を表したい。

ものであり、 の考察は関連各分野の研究者の多くの仕事に助けられて初めて遂行することができたものだが、とり 科学と哲学に関する第五章の考察は、 自分の知識と力の不足を痛感しながらも、 第四章までの『探究』解釈にいわば私が強く促されて行った あえて行わざるを得なかったものである。こ

わけ近年我が国の科学哲学界でなされた戸田山和久、森田邦久、白井仁人、東克明、渡部鉄兵ら諸氏

『哲学探究』とはいかなる書物か

理想と哲学

目

次

## はしがき

## 第Ⅱ部

## 準 備

2 1 『哲学探究』の難解さと謎 『探究』という謎への鍵(1)

3

――『探究』と「茶色本」(あるいは「青色本」) との類似性 7

2-1 構成上の類似性 8

2 2

言語観と意味論に関する類似性

10

2 | 3 局所的なテキストの類似性 13

『探究』という謎への鍵(2) ――『探究』と「茶色本」(あるいは「青色本」)との決定的相違 13

3

3-1 書物が書かれた言語

3-2 「告白」と「日記」 22

3-3 「日記」に刻まれた精神の軌跡

----「虚栄心」との格闘 31 第一章 謎としての『哲学探究』とそれを解く鍵

第二章	謎を解く鍵としての「哲学論」(∞∞89~13)——読解の手掛かり …3-4 告白に至る歩みと、精神と文体の相関 38
第二章	
1	『哲学探究』における「哲学論」の位置づけと意味 53
2	我々の「哲学論」解釈が答えるべき問い 59
3	「哲学論」のテキストの成立過程とソース 61
	3-1 『探究』の成立過程戦前版、中間版、最終版 63
	3-2 「哲学論」の成立過程——MS/L2、TS/220、TS/227の関係 64
	3-3 「哲学論」テキストのソースについて 6
	3-4 「哲学論」前半のソースに関する重要な事実 68
	3-5 「哲学論」後半のソースに関する重要な事実 71

第

二章	論理と理想──「哲学論」前半(∞∞89~18) ······· 79
1	「哲学論」前半の読解の手順と手掛かりとなる背景的事実 80
2	「論理の崇高性」の問いの意味——§89a 86
3	「論理」を巡る『論考』の錯覚――®®8b〜92と®®93〜97 97
	3-1 『論考』の誤りに関する新しい語り方と『探究』の多声的文体 97
	3-2 プラトン過程――88886~92 101
	3 - 3 『論考』の形而上学の出現と誤りの根としての論理の世界性――§§93~97 108
4	「理想」についての根本的誤解——∞∞98~18 17
	4-1 「理想」に関する『論考』的態度の吟味と理想幻覚──∞∞%~№ 19
	4 - 2 理想誤解の正体の解明
	4-3 自己の根源的誤解(理想誤解)からの脱出の道——∞∞16~18 145
四 章	新しい哲学像――「哲学論」後半(8888~33)・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・・
1	テキストの構成と MS42(および TS22)との関係 164

第

5				4					3				2		
世界の相転換としての哲学――『探究』最終版から消えた哲学論 24	4 - 3 『探究』の続きの読み方の指針——§133 245	4-2 『探究』の考察(新しい哲学)が目指すもの――§13 243	4 - 1 『探究』における「言語ゲーム」の役割と理想誤解再訪	新しい哲学と「言語ゲーム」――88830~13 238	3 - 4 記述と想起―――\$14、\$8\$\$126~127 234	3-3 描写の形式と世界観の発見――§22、§29 231	3-2 矛盾と哲学的問題——§19、§23、§25 224	3-1 8819~12のテキストの成立の背景と意味 220	新しい哲学像の苦悶の中でのアフォリズム的予見――wwװ~㎏  18	2-3 「我々」の根本的錯覚から脱却する道——&&!16~18 207	2-2 哲学的問題と文法的錯覚の基本構造——&&!11~112 & \$13~15 185	2-1 「我々の考察」の新しい姿――88810~11 171	『論考』の根本的誤解からの脱却の道――ww⑽~⒀  10	1 - 2 「哲学論」後半と MS42(および TS20)の関係 167	1 - 1 「哲学論」後半テキストの構成 164

ix

注	2 哲 学	1-6 『論考』.	1-5 「世界の声	1-4 古典的科	1-3 マッハ的	1-2 科学の本	1-1 『探究』と科学	1 科 学 280	第五章 我々に示されたもの	第Ⅲ部 応 用	5-2 相転換哲5-1 世界の相
		論考』と『探究』は科学観を巡る論争をどこに導くのか 309	世界の真なる像」という概念の哲学的基礎としての『論考』 301	古典的科学観と対応説的真理概念 293	八的科学観 284	科学の本質を巡る論争とその呼称 281	J科学 280		たもの		相転換哲学論はなぜ『探究』最終版から姿を消したのか? 258世界の相転換としての哲学――MS⑫(戦前版『探究』前半最終草稿) 250
327									279		

x

あとがき ...... ト名索引